

¿ES POSIBLE PREVENIR LA INFECCION POR HIV?

CONCLUSIONES

MERCEDES WEISSENBACHER

Ante la pregunta de si es posible prevenir la infección por HIV, la respuesta es indudablemente *sí*.

Ante la pregunta de si es una tarea fácil la respuesta categórica es *no*.

No es tarea fácil vender prevención para ninguna enfermedad y tampoco lo es para el SIDA, como vimos en las ponencias de esta mesa.

Como lo expresara el Dr. Pérez Bianco, la incidencia HIV está en aumento y son imprescindibles Programas de prevención permanente y duradera con un firme apoyo de los poderes públicos y de la sociedad.

Como comentara el Dr. Arnaldo Casiró, el hecho de que se encuentre disponible una mejor tecnología de tratamiento no puede y no debe ser excusa para descuidar las actividades preventivas. Al contrario, aunque los resultados son prometedores aún no constituyen la cura del SIDA. Por otra parte el gran costo económico y su consecuencia, la falta de accesibilidad debería ser el mejor incentivo para fortalecer más aún los programas de prevención.

El Dr. José Esparza focalizó su exposición sobre las estrategias exitosas de prevención de la transmisión del HIV especialmente en países en desarrollo.

El Dr. Carlos Rodríguez nos habló sobre el impacto social y económico de la infección, su amenaza al desarrollo de los pueblos y las alternativas propuestas por las organizaciones internacionales de abordar esta epidemia con un enfoque "multisectorial" y respetando los derechos humanos.

En relación a las Organizaciones No Gubernamentales y su rol en la prevención, las Lic. María Szalardi y Graciela Touzé resaltaron el desarrollo de las activida-

des llevadas a cabo por las ONG en la Argentina y la necesidad de acciones concertadas y complementarias con organismos del Estado que deben desarrollar Programas de prevención.

El Dr. Ricardo Munafó Dauccia en sus comentarios sobre el liderazgo potencial de las Iglesias enfatizó su capacidad de acompañar a las instituciones de la sociedad civil a concretar acciones de prevención, poniendo al servicio de éstas su estructura y su voluntad para mejorar la calidad de vida.

El Dr. Ernesto Duronto comentó sobre las actividades de prevención y asistencia que se llevan a cabo dentro de las fuerzas armadas y de seguridad.

Gran parte de la complejidad en la prevención de la infección por HIV radica en que involucra el comportamiento sexual o el uso de drogas como vías principales de transmisión. La información explícita sobre estos riesgos es una actividad aún "difícil" en algunos segmentos de la población. Para una mayor efectividad se deben seleccionar, no sólo los mensajes apropiados sino los "canales" adecuados para alcanzar a la población objetivo a través de las Instituciones de la comunidad.

El gobierno tiene una responsabilidad reguladora indiscutible. Puede no ser el agente ejecutor de todos los programas de prevención, pero sí es de su competencia fomentar, financiar y coordinar con grupos sociales específicos y organizaciones internacionales que se involucran en estrategias de prevención dirigidas a controlar la propagación de la epidemia. Desde una perspectiva de salud pública el control de la diseminación del HIV requiere de la expansión de la respuesta social a la epidemia mediante la movilización de la comunidad y sus Instituciones.

Es de mayor importancia aumentar ahora los esfuerzos de prevención que tienen un costo sumamente modesto comparado con los costos de una epidemia de SIDA sin control.